



Julio – Agosto 2024 | Número 172 – Año XVII

## Sumario

# Noticias de la Unión Europea

- > Expertos europeos debaten cómo ampliar el papel de los servicios farmacéuticos en la Atención Primaria
- > Unión Europea de la Salud: el Consejo pide a la Comisión que la salud siga siendo prioritaria
- > Nueva Agencia Europa sobre Drogas que sustituye al Observatorio de Drogas y Toxicomanías
- > Los europarlamentarios españoles ocuparán puestos de gran relevancia en materia sanitaria y farmacéutica
- > La Comisión autoriza la vacuna de ARNm contra el virus respiratorio común
- > Prioridades de la Comisión Europea en salud

# Noticias de países europeos

- > **Letonia:** Nueva política de precios de los medicamentos
- > **Dinamarca:** El farmacéutico puede renovar sus recetas en vacaciones
- > **Países Bajos:** Los farmacéuticos se suman a la Semana contra la Soledad
- > **Finlandia:** El consejo sobre autocuidado desde las farmacias genera un ahorro anual de 518 millones de euros
- > **República Checa:** Los farmacéuticos alertan de los peligros de la venta por correo de medicamentos con receta

# Noticias internacionales

- > **Canadá:** La intervención farmacéutica mejora los resultados en salud y reduce la carga del sistema sanitario
- > **OMS** lanza un plan estratégico mundial de preparación y respuesta ante el brote de mpox
- > **Argentina:** Suspendida la venta de medicamentos fuera de las farmacias en Argentina

# Noticias de la Unión Europea

*Observatorio Europeo sobre sistemas y políticas sanitarias*

## **Expertos europeos debaten cómo ampliar el papel de los servicios farmacéuticos en la Atención Primaria**

El Observatorio Europeo sobre Sistemas y Políticas Sanitarias organizó el pasado 27 de junio un seminario para debatir cómo ampliar el papel de los servicios farmacéuticos en la Atención Primaria, en el que participó el Consejo General de Colegios Farmacéuticos. Este Observatorio Europeo está configurado como una asociación internacional que apoya y fomenta la elaboración de políticas sanitarias basadas en datos empíricos mediante un análisis exhaustivo y riguroso de la dinámica de los sistemas de asistencia sanitaria en Europa.

El debate partió de la siguiente premisa: El acceso equitativo a medicamentos y vacunas seguros, eficaces y asequibles es clave para la atención primaria. Los medicamentos están más fácilmente disponibles si se dispensan más cerca de los pacientes y si las farmacias comunitarias pueden integrarse en los servicios de atención primaria.

En consecuencia, el papel de las farmacias comunitarias en la prestación de servicios de Atención Primaria ha ido creciendo en muchos países europeos. En ese sentido los expertos señalaron que los servicios farmacéuticos van más allá de las funciones convencionales de la farmacia, como la dispensación, el asesoramiento y la preparación de fórmulas magistrales, e incluyen actividades como la vacunación, la revisión del uso de medicamentos, las pruebas en el punto de atención y la gestión de enfermedades.

Sabine Volger, del Instituto Nacional Austriaco de Salud Pública, destacó la importancia de la colaboración multidisciplinar por ejemplo entre los farmacéuticos y los médicos para aliviar la sobrecarga de la atención primaria.

Suzete Costa, del Instituto de Salud Basada en la Evidencia (ISBE), de Portugal, detalló los servicios farmacéuticos para pacientes que las farmacias portuguesas han implantado a lo largo de los últimos 25 años, todos ellos con los consiguientes protocolos y lo pilotajes previos antes de su extensión por todo el país. Servicios que comenzaron a desarrollarse en torno a la prevención y el tratamiento del asma y la diabetes y se han ido ampliando a otras patologías.

Charline Maertens de Noordhout, del Centro Belga del Conocimiento Sanitario (KCE), destacó en sus palabras que los sistemas sanitarios centran la innovación en la adquisición de nuevos medicamentos o tecnologías, privando a los pacientes de otras necesidades.

## Comunicación

En las conclusiones, se señaló la necesidad de promover la colaboración y el intercambio de información, generando vías para ellos, como necesidades para promover la integración y ampliación de los servicios farmacéuticos en la Atención Primaria de los países de todo el mundo.

*(Fuente: Broadening the role of pharmaceutical services in primary care (who.int))*

## Unión Europea de la Salud: el Consejo pide a la Comisión que la salud siga siendo prioritaria

El Consejo de la Unión Europea ha adoptado formalmente una serie de conclusiones sobre el futuro de la Unión Europea de la Salud. En estas, insta a la futura Comisión Europea a mantener la salud como prioridad a la vez que presentan una serie de retos a los que hacer frente, entre los cuales están la escasez de medicamentos, el cambio climático y las enfermedades no transmisibles.

Los 27 Estados miembros destacan que la prevención y la promoción de la salud son elementos clave para reducir la carga de las enfermedades no transmisibles, así como de las enfermedades transmisibles. Además, señalan que las enfermedades no transmisibles deben abordarse de forma intersectorial y holística. Por otro lado, el documento también destaca la salud mental como un aspecto clave del bienestar y repercute en diversos sectores, tanto social como económicamente.

De la misma manera, hacen un llamamiento a que se reduzca el consumo de antibióticos y se invierta en I+D de nuevos antimicrobianos, así como abogan por la creación de un "Centro de Inversiones Sanitarias de la UE" que proporcione apoyo "a la carta" a los países para proyectos sanitarios.

Por último, el Consejo de la UE propone a la Comisión europea desarrolle el enfoque global sobre el personal sanitario a escala de la UE que apoye a los Estados miembros y sus estrategias para abordar la crisis del personal sanitario teniendo en cuenta aspectos como el desarrollo profesional continuo, incluidas las competencias digitales y las capacidades de liderazgo, la retención del personal, garantizar la salud mental y física del personal sanitario, las condiciones de trabajo, etc.

Para Frank Vandenbroucke, viceprimer ministro y ministro de Asuntos Sociales y Sanidad Pública de Bélgica, que ha presidido el Consejo de la Unión Europea en el primer semestre de 2024, "se prevé que los sistemas sanitarios europeos se enfrenten a diez años difíciles: las crecientes necesidades de una población que envejece, el aumento de las enfermedades crónicas, la escasez de medicamentos y productos sanitarios y la jubilación de los trabajadores sanitarios están suponiendo una carga para nuestros recursos".

Además, Vandenbroucke subraya que "la crisis climática y el auge de la inteligencia artificial complican aún más la situación. Para hacer frente a estos retos, Europa debe dar un paso adelante. Durante el último semestre, los ministros de Sanidad de la UE han esbozado un ambicioso programa destinado a remodelar la Unión Europea de la Salud y garantizar una asistencia sanitaria resiliente y de alta calidad en todos los Estados miembros".

## Antecedentes

En una Comunicación publicada en noviembre de 2020, la Comisión Europea anunció la creación de una Unión Europea de la Salud, cuyo objetivo es facilitar una cooperación más estrecha entre Estados miembros a escala de la UE sobre cuestiones relacionadas con la asistencia sanitaria, entre ellas: una respuesta colectiva a las crisis sanitarias a escala de la UE; la disponibilidad de suministros médicos asequibles e innovadores y la mejora de la prevención, del tratamiento y de la fase posterior al tratamiento de enfermedades como el cáncer.

*(Fuente: European Health Union: Council calls on Commission to keep health as a priority )*

## Nueva Agencia Europa sobre Drogas que sustituye al Observatorio de Drogas y Toxicomanías

La Unión Europea ha inaugurado oficialmente en Lisboa (Portugal) su nueva Agencia Europea sobre Drogas (EUDA, por sus siglas en inglés) para abordar las causas y consecuencias del consumo de estas sustancias, y que vigilará el auge de las drogas sintéticas en Europa. La nueva agencia sustituye al Observatorio Europeo de las Drogas y las Toxicomanías (OEDT), que funcionaba en desde 1995.

La nueva legislación, que entró en vigor en julio, revisa el mandato y el nombre del OEDT y crea oficialmente la EUDA. La transformación marca un paso fundamental en el fortalecimiento de la capacidad de la UE para hacer frente a los retos sanitarios y de seguridad que plantean estas sustancias. "Tenemos un sistema europeo de Alerta sobre Drogas muy fuerte y sólido. Y el año pasado detectamos una nueva sustancia cada dos semanas. Es algo mejor en comparación con hace diez años, cuando había dos nuevas sustancias cada semana. Pero, ahora, algunas de ellas son más potentes y potencialmente más peligrosas que en el pasado", ha advertido el director ejecutivo de la EUDA, Alexis Goosdeel.

Así, en su último informe sobre drogas, el OEDT alertaba sobre los opioides sintéticos. Especialmente, el año pasado, sobre el nitazeno, "altamente potente y extremadamente mortal". También mostraba que más de medio millón de personas se inyectan drogas en la Unión Europea y que más de 6.000 personas murieron de sobredosis en solo un año. Como se ha recordado en rueda de prensa, el informe también señalaba que Europa "está mezclando cada vez más drogas, y tomando cócteles potencialmente mortales de diferentes tipos de sustancias".

"Con las drogas sintéticas, se necesita muy poca cantidad para matar a una persona, y algunas de ellas también son muy adictivas", ha alertado Goosdel, que ha relacionado su auge con la prohibición de la producción de opio en Afganistán. Por tanto, ha advertido de que "las drogas están en todas partes" y de que "todo se puede utilizar como droga", por lo que "todo el mundo puede enfrentarse a las consecuencias, directa o indirectamente".

En este punto, ha recordado la situación de Estados Unidos con el fentanilo, recordando que el país "no fue consciente" de su llegada. "Casi 100.000 personas murieron en un año en Estados Unidos en relación con el fentanilo, así que, por supuesto, no deberíamos cometer el mismo error de no ser conscientes y no saberlo", ha apostillado el director ejecutivo de EUDA.

Por todo ello, ha celebrado que la Agencia alertará "en tiempo real" sobre nuevos riesgos y amenazas relacionados con las drogas. "Nos encontramos en un momento crucial de la historia de la actuación de la UE en el ámbito de las drogas ilícitas y seguimos un rumbo claro hacia el refuerzo de la preparación de la UE en este complejo campo", ha señalado.

Por tanto, el objetivo último de la EUDA es reforzar la preparación de la Unión Europea en materia de drogas, para lo que se han creado nuevos mecanismos. Entre ellos, figuran un Sistema Europeo de Alerta sobre Drogas, para emitir alertas cuando aparezcan en el mercado riesgos graves relacionados con las mismas, y un Sistema Europeo de Evaluación de Amenazas para impulsar la forma en que la UE se prepara y reacciona ante amenazas emergentes o potenciales para la salud y la seguridad.

*(Fuente: La UE inaugura en Lisboa su Agencia Antidroga, que vigilará auge drogas sintéticas)*

## Los europarlamentarios españoles ocuparán puestos de gran relevancia en materia sanitaria y farmacéutica

El nuevo Parlamento Europeo se ha configurado con un buen número de europarlamentarios españoles en puestos de relevancia en sanitaria. Así, en la Comisión ENVI (Medioambiente, Salud Pública y Seguridad Alimentaria) y la Subcomisión SANT (Salud Pública), Dolors Montserrat, será ponente de la Directiva del Paquete Farmacéutico. También repite Nicolás González Casares, del Grupo de la Alianza Progresista de Socialistas y Demócratas (S&D), formando parte de ambas comisiones y ponente alternativo de la Directiva Farmacéutica. Repite como miembro de SANT y suplente de ENVI, Margarita de la Pisa, del Grupo de Patriotas por Europa (PfE) y se estrena en ambas comisiones la eurodiputada Leire Pajín (S&D). Además, repiten en ENVI; Javier López (S&D), César Luena (S&D), Susana Solís (EPP), y Esther Herranz (EPP) quien actuará como vicepresidenta de la Comisión, y se incorporan; Jorge Buxadé (PfE) como miembro, así como Mireia Borrás (PfE), Carmen Crespo Díaz (EPP), Raúl de la Hoz Quintano (EPP) y Elena Sancho Murillo (S&D) como suplentes. En la Subcomisión SANT, será suplente Elena Nevado del Campo (EPP).

(Fuente: [Full list | MEPs | European Parliament | A \(europa.eu\)](#))

---

### Comisión Europea

## La Comisión autoriza la vacuna de ARNm contra el virus respiratorio común

La Comisión ha autorizado hoy la vacuna de ARNm «mResvia» para inmunizar a adultos mayores de 60 años contra la enfermedad del tracto respiratorio inferior, causada por la infección por el virus respiratorio sincitial (VRS). El VRS es un virus respiratorio común, que suele presentar síntomas leves, pero puede tener graves consecuencias para las personas vulnerables, incluidos los adultos de más edad. Por su parte, la comisaria de Salud y Seguridad Alimentaria, Stella Kyriakides, ha asegurado que “la vacunación salva vidas y estamos decididos a garantizar que todas las personas tengan acceso a la protección que necesitan contra enfermedades graves.

(Fuente: <https://www.ema.europa.eu/en/medicines/human/EPAR/mresvia>)

---

### Parlamento Europeo

## Prioridades de la Comisión Europea en salud

El 18 de julio la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, presentó al Parlamento Europeo sus Orientaciones Políticas 2024-2029 con referencias a la salud mental, una ley de medicamentos críticos y el impulso a la investigación. En salud mental avanzó la necesidad de proteger a los menores en el uso adictivo de redes sociales. Los problemas de suministro de medicamentos fue otra de las referencias adelantando un Ley de Medicamentos Críticos. El objetivo es trabajar por la mejora de las cadenas de suministro, mejoras en el acceso a la innovación y en el desarrollo de alternativas a las resistencias a antibióticos, aseguró.

(Fuente: [President-elect Ursula von der Leyen - European Commission \(europa.eu\)](#))

# Noticias de países europeos

Letonia

## Nueva política de precios de los medicamentos

El martes 16 de julio, el Consejo de Ministros aprobó las enmiendas a la normativa del Ministerio de Sanidad que permitirá la aplicación del nuevo modelo de recargo de los medicamentos en Letonia. Esta normativa prevé una reducción del 15-20% en el precio de los medicamentos con receta, que entrarán en vigor a partir del 1 de enero de 2025.

Habrà un recargo fijo por envase para todos los medicamentos reembolsables y de venta con receta, independientemente del precio, para los mayoristas, y recargos fijos en tres grupos de precios para las farmacias. El precio de los medicamentos del fabricante no superará el de Lituania y Estonia, y se estipulará que un fabricante solo podrá hacer cambios de precio una vez cada 12 meses.

Para reforzar el papel del farmacéutico y compensar a las farmacias por la pérdida de ingresos, se introducirá una tasa por servicio de receta: 75 céntimos por receta. Desde el Ministerio de Sanidad destacan que, independientemente de la introducción de tasas por receta, los ciudadanos seguirán viendo una reducción significativa de los precios de las recetas. Además, los menores de 18 años y las personas desfavorecidas estarán exentos del pago de recetas.

La industria ha expresado sus preocupaciones, señalando que la reforma propuesta de los precios de los medicamentos se está llevando a cabo de forma precipitada y que las consultas con la industria sanitaria son solo informativas, en lugar de estar dirigidas a debatir, comprender las especificidades del sector y acordar las mejores soluciones en función de los méritos. La industria también reiteró que la reforma promovida prevé una reducción del número de farmacias y de la disponibilidad de medicamentos para la población.

*(Fuente: New medicine pricing policy approved by Latvian government / Article (ism.lv))*

---

Dinamarca

## El farmacéutico puede renovar sus recetas en vacaciones

Desde la Asociación Danesa de Farmacias (Apoetek) recuerdan a los pacientes que ante las dificultades que puedan encontrar durante el verano para acceder a un médico ante una receta caducada o el final de un tratamiento, existe la posibilidad de renovar la prescripción de ciertos medicamentos desde la farmacia comunitaria. Así, los farmacéuticos comunitarios están autorizados a renovar las recetas para medicamentos para el ácido estomacal, las enfermedades inflamatorias crónicas intestinales, la osteoporosis, la hipertensión arterial y el colesterol alto. Además, de insulina, adrenalina, píldoras anticonceptivas, aerosoles nasales de hormonas para las alergias y la fiebre del heno, así como medicamentos inhalados para el asma y las alergias.

A través de la aplicación "Apoetek" se puede consultar las recetas disponibles del paciente y si son válidas o caducadas y conocer si es posible volver a recetar un medicamento específico. Para ello, debe haber estado en tratamiento durante al menos seis meses y si se trata de píldoras anticonceptivas, debe haberlas usado durante al menos un año.

*(Fuente: Apoetek kan forny recepten (apotekerforeningen.dk))*

---

Países Bajos

## Los farmacéuticos se suman a la Semana contra la Soledad

La Real Asociación Holandesa de Farmacéuticos (KNMP) invita a todos los farmacéuticos a unirse a la Semana contra la Soledad, que se celebra del 26 de septiembre al 2 de octubre. Esta iniciativa anima a todos los profesionales participantes a hacer uso del paquete divulgativo «Únete a nosotros». Este paquete contiene materiales como temas de conversación, carteles, tarjetas de invitación y pegatinas para sumarse a la campaña y combatir la soledad. El Ministerio de Salud, Bienestar y Deporte de Países Bajos, junto con los municipios y la Coalición Nacional contra la Soledad, está organizando una campaña esta semana como parte del programa de acción Uno contra la Soledad, que anima a todos los participantes a hacer un pequeño y marcar la diferencia ante una sospecha de que alguien cercano se siente solo.

(Fuente: Week tegen Eenzaamheid 2024: bestel de gesprekstarters )

Finlandia

## El consejo sobre autocuidado desde las farmacias genera un ahorro anual de 518 millones de euros

El asesoramiento sobre el autocuidado proporcionado por las farmacias genera un ahorro anual de hasta 518 millones de euros al sistema sanitario danés. Esta información surge de un estudio recientemente realizado que examinó el valor de la labor del farmacéutico comunitario en el consejo a los pacientes. El ahorro se genera, entre otras cosas, por las visitas al médico evitadas. En una encuesta realizada como parte del estudio, los médicos estimaron que, sin el asesoramiento de autocuidado de las farmacias, el número de visitas a los centros de atención primaria aumentaría en más del 20 por ciento. El estudio fue realizado por la compañía de investigación de mercados ESIOR Oy, en colaboración con la Asociación de Farmacias Finlandesas.

(Fuente: Selvitys: Näin paljon apteekkien itsehoitoneuvonta säästää euroja hyvinvointialueilla)

República Checa

## Los farmacéuticos alertan de los peligros de la venta por correo de medicamentos con receta

La Cámara Checa de Farmacéuticos ha advertido a los parlamentarios y representantes de la Asociación Nacional de Organizaciones de Pacientes sobre los riesgos de la dispensación de recetas por correo, ante la propuesta legislativa en marcha para instaurar esta posibilidad. Además, los farmacéuticos recuerdan las normas y medidas que deben adoptarse antes de su posible introducción. Como siempre, es necesario mantener una atención farmacéutica segura y de calidad, que sígue protegiendo la salud y la vida de los pacientes.

(Fuente: Bezpečí pacientů a zachování plnohodnotné lékařenské péče musí zůstat prioritou)

# Noticias internacionales

Canadá

## La intervención farmacéutica mejora los resultados en salud y reduce la carga del sistema sanitario

Una nueva del alcance de la labor del farmacéutico concluye que la ampliación del ámbito de la práctica de los farmacéuticos comunitarios puede mejorar significativamente los resultados de los pacientes, reducir la carga del sistema sanitario y mejorar la productividad. Un total de doce ensayos controlados aleatorizados mostraron un potencial positivo y dos no. Así, uno de los ensayos llevados a cabo en Italia, demostró una mejora significativa en el tratamiento del asma. Además, la revisión destaca la eficacia de las intervenciones en áreas como la gestión de la medicación, la atención colaborativa y la adherencia a la medicación, lo que sugiere que, con el apoyo y la colaboración interprofesional los farmacéuticos pueden desempeñar un papel crucial en la atención primaria.

(Fuente: <https://www.mdpi.com/2226-4787/12/3/95>)

---

Organización Mundial de la Salud (OMS)

## OMS lanza un plan estratégico mundial de preparación y respuesta ante el brote de mpox

La Organización Mundial de la Salud (OMS) ha lanzado un Plan Estratégico Mundial de Preparación y Respuesta para detener los brotes de transmisión de MPOX entre personas mediante esfuerzos coordinados a nivel mundial, regional y nacional. El plan cubre un período de seis meses, de septiembre de 2024 a febrero de 2025, y prevé una necesidad de financiación de 135 millones de dólares estadounidenses para la respuesta de la OMS, los Estados Miembros, los asociados, incluidos los Centros de África para el Control y la Prevención de Enfermedades (CDC de África), las comunidades y los investigadores, entre otros.

(Fuente: *OMS lanza plan estratégico de preparación y respuesta para contener el brote de mpox* )

---

Argentina

## Suspendida la venta de medicamentos fuera de las farmacias en Argentina

Las leyes que permiten la venta de medicamentos de venta libre fuera de las farmacias y sin la presencia de un farmacéutico (artículos 313 y 317 del decreto argentino DNU 70/2023) fueron suspendidas el mes pasado tras un recurso presentado por el Colegio Farmacéutico de Mendoza. «La venta libre de medicamentos no requiere receta médica pero sí los cuidados y controles que realizan los farmacéuticos», señaló un fallo judicial. «Las modificaciones introducidas por [el decreto] rompen este vínculo al autorizar el funcionamiento de farmacias sin farmacéutico a cargo y permitir que personas sin título habilitante puedan estar al frente de dicho establecimiento», agregó.

(Fuente: *Suspendida la venta de medicamentos fuera de las farmacias en Argentina*)